
7 ЧТО ПОСТРОЯТ
В НОВОКУЗНЕЦКЕ

Компания «Промстрой» рас-
ширяет границы своей деятель-
ности за пределы города Кемерово 
и готовится получить разрешение 
на строительство первого дома в 
городе Новокузнецк. Осваиваемый 
участок площадью 17 590 кв. м рас-
положен в микрорайоне № 7 Ново-
ильинского района. Застройщик 
оформил земельные отношения и 
заключил договоры с ресурсоснаб-
жающими организациями, чтобы 
обеспечить новому жилому ком-
плексу подключение к воде, теплу 
и электричеству.

В соответствии с утвержден-
ным проектом планировки тер-
ритории в дальнейшем на участ-
ке предполагается размещение 
жилого комплекса, состоящего из 
пяти блок-секций. Строительство и 

ввод в эксплуатацию дома предус-
матривается в три этапа. Каждый 
этап спланирован таким образом, 
что введенные блок-секции можно 
эксплуатировать автономно. 

Жилой комплекс из монолит-
ного железобетона с кирпичным 
заполнением и теплым фасадом 
будет иметь переменную этаж-
ность до 15-ти этажей. Суммарная 
жилая площадь секций составит 
около 24,5 тыс. кв. м, а площадь 
помещений коммерческого назна-
чения – около 1,8 тыс. кв. м. Квар-
тирография будет представлена 
квартирами от 27,1 до 76, 6 кв. м, 
общее планируемое количество 
которых составит 534. 

Для того, чтобы встроить новый 
жилой комплекс в существующую 
планировку микрорайона и обеспе-

чить комфортное проживание в нём, 
проектируемый участок спланиро-
ван с привязкой к существующим 
проездам и тротуарам. В составе 
комплекса предусмотрено необхо-
димое количество детских, спор-
тивных, хозяйственных площадок, 
частично располагаемых на эксплу-
атируемой кровле дома, частично 
на прилегающей территории. В 
цокольном этаже блок-секций за-
проектирован подземный паркинг. 
Кроме того, в границах благоустрой-
ства будет располагаться наземная 
открытая автостоянка с необхо-
димым в соответствии с нормами 
количеством парковочных мест. 
В общественных пространствах 
вокруг жилого комплекса застрой-
щик высадит различные растения: 
деревья, кустарники, газон. 

Также Компания «Промстрой» 
продолжает строительство жилых 
комплексов в г. Кемерово:

• ЖК «Солнечный бульвар» 
в городе-спутнике Лесная Поляна;

• ЖК «Панорама»;
• ЖК «Сити-парк».
Кроме того, застройщиком ве-

дётся подготовка к комплексному 
развитию территорий микрорайо-
на 12А/1 в границах ул. Соборная 
– ул. Сибиряков Гвардейцев – ул. 
Гагарина. 

В жилом комплексе «Сити-
парк», расположенном в продол-
жении проспекта Ленинградского 
в экологически чистой части Ле-
нинского района, идут продажи 

строящихся домов № 1, 2, 5, 8. 
Также застройщик получил раз-
решения на строительство еще 
двух домов № 9, 10, и весной этого 
года планирует начать их реализа-
цию.  Остальные дома комплекса, а 
также детский сад, удобно распо-
лагающийся внутри квартала, на-
ходятся на стадии проектирования. 
Несомненным удобством располо-
жения нового квартала является 
уже сложившаяся транспортная 
инфраструктура Ленинского рай-
она. К уже имеющимся поблизости 
спортивным центрам, продукто-
вым магазинам, аптекам, после 
ввода в эксплуатацию новых домов 
добавятся и другие необходимые 
повседневные сервисы в составе 
жилого комплекса «Сити-Парк».

Вся недвижимость жилого и 
коммерческого назначения про-
даётся по договорам долевого 
участия, а информация о ней 
размещена на портале наш.дом.
рф. Специалисты отдела продаж 
Компании «Промстрой» с удоволь-
ствием помогут вам разобраться в 
многообразии строящихся  объек-
тов недвижимости и выбрать то, 
что необходимо именно Вам. 

Юлия Брусова

ЖК «Панорама»
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4 КАК КУПИТЬ КВАРТИРУ
НА УСЛОВИЯХ 2023 ГОДА

КОМПАНИЯ ПРОМСТРОЙ  РАЗВИВАЕМ РЕГИОН ВМЕСТЕ
В течение 2023 года рынок недвижимости демонстрировал устойчивый спрос. 

Это создало основу дальнейшего динамичного наращивания объёмов строительства.

г. Кемерово, 
ул. Дзержинского, 29
8 (3842) 77-33-33 
www.kps42.ru 

2 КАКАЯ СТРАТЕГИЯ
У ШЕРЕГЕША



Право на пользования недрами 
на двух участках глины и песка 
в Ленинск-Кузнецком муници-
пальном округе по результатам 
двух аукционов без конкуренции 
получило ООО «Медведь» из Но-
восибирской области с совокупным 
стартовым платежом в 21,4 млн 
рублей. Примечательно, что один 
из участков – Мусохрановский 
одноименного месторождения ог-
неупорных глин – был выставлен 
на торги департаментом по недро-
пользованию по Сибирскому феде-
ральному округу, как федеральное 
месторождение. А расположенный 
встык к нему и над ним участок 
глины и песка «Белая Глинка» – 
уже министерством природных 
ресурсов Кузбасса как месторож-
дение местного значения. Но, по 
сути, участки представляют собой 
один объект для разработки.

Площадь Мусохрановского – 
0,2 кв. км, он располагает забалан-
совыми запасами глин в 1,03 млн 
тонн, прогнозными ресурсами ту-
гоплавких глин по категории Р1 – 
1,44 млн кубометров, балансовыми 
запасами глин для буровых рас-
творов по категории С2 – 500 тыс. 
кубометров, ресурсами кварцевых 
песков для использования в каче-
стве стройматериала по категории 

Р1 – 34 тыс. кубометров. Участок 
недр «Белая Глинка» для добы-
чи песка и глины имеет площадь 
0,088 кв. км, прогнозные ресурсы 
легкоплавких глин – 721,6 тыс. 
кубометров по категории Р1. За-
пасы песков, пригодных для стро-
ительной индустрии только после 
обогащения, составляют 44,9 тыс. 
кубометров по категории С1. Пер-
вый участок выставлялся на торги 
в конце прошлого года, а «Белая 
Глинка» – в январе нынешнего. 

Так или иначе, в обоих случаях 
аукционы были признаны несосто-
явшимися по причине подачи всего 
одной заявки, и в обоих случаях 
она признавалась соответству-
ющей требованиям аукционов и 
закона «О недрах, и аукционные 
комиссия предоставляли право 
недропользования подавшему эту 
заявку ООО «Медведь» из при-
городного Новосибирску поселка 
Озерный. Стартовый платеж по 
участку Мусохрановский был 
определён при этом в 19,33 млн 
рублей, по «Белой Глинке» – 2,06 
млн рублей.

Основная специализация ком-
пании, купившей участки, – про-
изводство мебели, дополнитель-
ные виды деятельности включают 
строительство автодорог, зданий 

и сооружений, земляные и раз-
личные строительные работы. В 
2022 году ООО «Медведь» дохо-
дов не имело. Однако, по своему 
собственнику и руководителю 
Алексею Попову оно аффили-
ровано с ООО «Прометей» (авто-
грузоперевозки, строительство 
сооружений, снос зданий, раз-
личные строительные работы), 
у которой в 2022 году было 347,9 
млн рублей выручки при 5,2 млн 
чистой прибыли.

Лицензию на участок Северо-
Абинский нижний горизонт стро-
ительного камня в Прокопьевском 
округе получило в январе АО 
«Салек» (предприятие ХК «СДС-
Уголь», угольный разрез «Вос-
точный») с платежом в 5,3 млн 
рублей. Как сказано в итоговом 
протоколе комиссии, торги были 
признаны несостоявшимися, т. к. 
поступила одна заявка, но она 
была признана соответствующей 
требованиям закона «О недрах» и 
решению о проведении аукциона. 
Северо-Абинский нижний гори-
зонт строительного камня (базаль-
та) расположен в 2,5 км к востоку 
от деревни Тыхта, имеет площадь 
13,2 га, его запасы в аукционной 
документации не указаны. Он 
граничит с горными отводами для 
добычи базальта, уже разрабаты-
ваемыми АО «Салек». Угольные 
предприятия открытой добычи ис-
пользуют щебень из добываемого 
строительного камня для отсыпки 
технологических дорог.

А вот аукцион на участок пе-
ска «Северо-Восточная часть 
Бутовского месторождения» в 2,1 
км от поселка Боровой в Кемеро-
ве был признан несостоявшимся, 

т. к. обе поданные заявки от ООО 
«НВТ» из Промышленной и кеме-
ровского ООО «Наокс» комиссия 
признала не соответствующими 
требованиям торгов. Впрочем, как 
и Мусохрановский он может быть 
выставлен на продажу повторно.

Антон Старожилов
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а также: лента новостей,
мероприятия, аукционы, 

конфликты, интервью 
и многое другое...

НОВОГОДНИЕ ИТОГИ
На пресс-конференции 6 фев-

раля министр туризма Кузбасса 
Елена Латышенко отметила, что 
спортивно-туристический ком-
плекс «Шерегеш» прочно вошёл 
в число лидеров туристических 
мест притяжения на карте Рос-
сии. Что показали данные о его 
посещениях на последние ново-
годние праздники. Их было 184,5 
тысячи, на 6% больше, чем годом 
ранее – 173,9 тыс. посещений на 
новый 2023 год. Примечательно, 
что тогда также был отмечен рост 
на 6% в сравнении с уровнем 2022 
года. По данным министра, видна 
динамика увеличения количества 
гостей из центральной части Рос-
сии, которых за последние три 
года стало втрое больше, и в целом 
интерес к Шерегешу растёт. Тогда 
как власти региона и сам комплекс 
прилагают усилия для сохранения 
и роста этого интереса, «чтобы 
уровень сервисов и безопасности 
повышался». 

В частности, на курорте запу-
стили трансфер в выходные дни. 
«На сегодняшний момент автобус 
приезжает на курорт в 16:30 и 
ездит до 18:30. Пока по выходным 
дням, потому что основная нагруз-
ка приходится на выходные. Это 
позволило ликвидировать очереди, 
о которых нам сообщали туристы, 
о чём говорили с соцсетях. Выяс-
нилось, что много людей, которые 
уезжают с горы, они уезжают не в 
поселок, а в частный сектор. Отсю-
да и возникали проблемы с такси, 
потому что у нас очень снежно. Мы 
проводили работу с такси Гранд в 
Шерегеше. Коллеги мало того что 
оформили свои автомобили, они 
увеличили количество машин, ко-
торые приезжают в час пик. Кроме 
того, у нас с января появился ав-
топарк автомобилей Яндекс из 7 
машин», –  сообщил директор АНО 
«Дирекция курорта «Шерегеш» 
Алексей Стоянов.

Показал увеличение посе-
щений, на этот раз на 5%, и весь 
горнолыжный сезон 2022-2023гг. 
В течение него на курорте было 
2,29 млн посещений против 2,18 
млн в сезоне 2021-2022гг., сооб-
щила Елена Латышенко, отметив, 
что в соответствии со стратегией 
развития СТК «Шерегеш» до 2035 
года к 2035 году планируется уве-
личить туристический поток до 3,4 
млн человек. «На открытии этого 
сезона в рамках деловой програм-
мы мы заключили соглашение 
со СберАналитикой. У нас есть 
стратегия, в целом мы понимаем, 
что делать, а как точечно отраба-
тывать и выстраивать тактику, 
нужны данные. Нужна крепкая 
аналитика, и в этом смысле Сбер 
хороший партнер», – отметил 
Алексей Стоянов. Также, «в це-
лом по региону, мы будем полу-
чать данные от Мегафона, хотим 
действительно в режиме онлайн 
видеть, что происходит», – допол-
нила Елена Латышенко. 

ОТ ЛОКАЛЬНОГО 
К МИРОВОМУ
Стратегию развития спортивно-

туристического комплекса «Шере-
геш» до 2035 года правительство 
Кемеровской области утвердило 
своим постановлением 31 января. 
Документ предполагает, что в СТК 
будет инвестировано 172 млрд 
рублей, что позволит создать 10,7 
тыс. новых рабочих мест (нарас-
тающим итогом в обоих случаях) и 
увеличить туристический поток на 
курорт до 3,4 млн в 2035г. Несмотря 
на то, что последние 20 лет курорт 
развивался стихийно, он вырос из 
небольшого спортивного комплек-
са до одного из самых посещаемых 
горнолыжных курортов в России, 
заняв второе место в стране по по-
сещаемости после горного кластера 
в Сочи (по данным АО «Стратеджи 
Партнерс Групп»). В то же время 
стратегия признаёт – в настоя-
щее время турпоток в Шерегеш 
«носит преимущественно локаль-
ный характер, и доля прибытий 
из соседних регионов составляет 
около 75% от общего количества 
«въездных» туристов, а число ино-
странных туристов незначительно. 
Основной поток обеспечивают ту-
ристы из Новосибирской, Томской 
и Омской областей, Красноярского 
и Алтайского краев, и только в 
меньшей степени – жители Санкт-
Петербурга, Иркутской области, 
Свердловской области, Республики 
Хакасия и Тюменской области. В 
последние годы высокий показа-
тель роста турпотока показывает 
Москва и Московская область – на 
375% в 2022 году по сравнению с 
2021 годом. 

На такой основе Шерегеш, 
согласно стратегии, должен пре-
вратиться в 2035 году в один «из 
лучших горных курортов не только 
в России, но и в мире». Для этого 
его развитие придёт к таким клю-
чевым результатам как «разноо-
бразная горная арена с трассами 
на любой вкус», развитие снегоход-
ного и мотовездеходного туризма, 
«новая туристская инфраструкту-
ра высокого уровня», благоустро-
енная территория, улучшенные 
жилищные условия и экология, 
новая социальная инфраструк-
тура, повышение безопасности и 
др. На первом этапе реализации 

стратегии в 2020-2025гг. предусмо-
трено строительство инженерной 
инфраструктуры и создание новых 
центров притяжения. Второй этап 
в 2026-2030гг. обозначен как «на-
чало значимого роста турпотока, 
формирование «репутации» на 
целевых рынках», а на третьем 
этапе в 2031-2035гг. планируется 
уже «интенсивный рост турпотока 
и инфраструктуры гостинично-
ресторанного бизнеса, и между-
народная экспансия Шерегеша». 

Для выхода на показатель 3,4 
млн посещений к 2035 году «крити-
чески важно увеличивать турпоток 
не только в зимний, но и в летний 
период, а также межсезонье», от-
мечается в документе. Это можно 
сделать «за счёт расширения ту-
ристской инфраструктуры (круп-
ные СПА-комплексы, создание 
искусственных водоемов, стро-
ительство спортивных, оздоро-
вительных и реабилитационных 
комплексов, создание экотроп, 
обустройство территории для соз-
дания возможности летних прогу-
лок), проведения летних событий-
ных  мероприятий». Ну, и конечно, 
в основе развития Шерегеша как 
курорта станут планируемые к 
постройке новые отельные мощ-
ности. Они должны увеличить на 
курорте число мест коллективного 
размещения в 2035 году в 4,2 раза, 
до 48,3 тыс., в том числе, до 12,3 
тыс. в высоком ценовом сегменте, 
до 29,4 тыс. в среднем, и до 5,6 тыс 
в низком. В 2022 году таких мест 
было 11,5 тыс. из которых только 
6 тыс. в отелях и гостевых домах, а 
5,5 тыс. в «сером» секторе в жилом 
фонде Шерегеша. 

А для обслуживания всего этого 
растущего туристического потока, 
его доставки в Шерегеш и после-
дующего пребывания стратегия 
предполагает реализацию таких 
крупных инфраструктурных про-
ектов как строительство несколь-
ких автомобильных дорог, включая 
до планируемого аэропорта Шере-
геш, самого воздушного порта, же-
лезнодорожного и авто- вокзалов, 
нескольких ЛЭП и распредсетей, 
водопроводов и канализации, объ-
ектов теплоснабжения, очистных, 
газификацию курорта и пр.

Анастасия Шукшина, 
Егор Николаев

ГОРНЫЕ ЛЫЖИ 

НА ВЫРОСТ
Работа главного туристического объекта региона, СТК «Шере-

геш», показывает, что у горнолыжного курорта на юге Кузбасса 
есть значительные перспективы роста, который власти региона 

планируют направить на превращение в курорт мирового уров-
ня. Под эти цели, заявленные стратегией развития до 2035 года, 

планируется привлечь более 170 млрд рублей инвестиций, в 4 раза 
увеличить число мест размещения гостей, серьёзно модернизиро-
вать инфраструктуру Шерегеша, превратить его в современное 
городское поселение, построить собственный аэропорт и другие 

транспортные объекты. 

ОФ КАРАГАЙЛИНСКАЯ 
БАНКРОТИТСЯ С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ
Арбитражный суд Кемеровской области принял к рассмотрению заявление межрай-

онной налоговой инспекции №14 по Кемеровской области о признании несостоятельным 
ООО «Обогатительная фабрика «Карагайлинская» (ОФК). Как указано в картотеке арби-
тражных дел, иск налоговой основан на наличии у должника 71,8 млн рублей задолжен-
ности по обязательным платежам. Заявление было направлено в суд ещё в октябре про-
шлого года, но было оставлено без движения на 30 дней из-за отсутствия приложенных 
к нему необходимых по закону оснований возникновения задолженности, доказательств 
направления копии заявления должнику и некоторых других документов. После этого 
ещё дважды суд продлевал срок оставления заявления без движения, пока наконец в 
феврале не принял к рассмотрению. ООО «Обогатительная фабрика «Карагайлинская» 
было учреждено в феврале 2021 года предпринимателем Денисом Коноваловым. В сен-
тябре того же года оно получило в аренду имущество обанкроченного ООО «Шахтоу-
правление «Карагайлинское» за плату «не менее 8,5 млн рублей в месяц». В 2022 году, по 
данным отчетности, ОФК получила 405 млн рублей выручки при 95 млн чистых убытков.

В КУЗБАССЕ ИЗМЕНИТСЯ РАСЧЁТ ТКО
Законопроект «О внесении изменения в статью 2 Закона Кемеровской области «О 

разграничении полномочий между органами государственной власти Кемеровской об-
ласти – Кузбасса в области обращения с отходами производства и потребления» при-
нят в первом чтении на заседании областного Заксобрания 30 января. В соответствие 
с законопроектом правительство Кузбасса получит право определять способ расчёта 
объёма и массы твёрдых коммунальных отходов (ТКО), а также утверждать порядок 
выбора способа расчёта объёма и массы твёрдых коммунальных отходов. Для опреде-
ления наиболее оптимального способа будет создана рабочая группа под руководством 
председателя правительства Кузбасса. «Мы остановимся либо на расчётном, либо на 
нормативном способе. Потому что есть у нас населенные пункты, например, Шерегеш, 
где по нормативам живет мало населения, но очень много туристов, поэтому много ком-
мунальных отходов. А есть территории, где людей прописано больше, чем проживает. 
Думаю, что мы в рамках этой рабочей группы вместе с операторами определим способ, 
который позволит сбалансировать оплату населения, и чтобы наши операторы не ушли 
в убыток», – отметил, представляя законопроект, заместитель губернатора Кузбасса по 
строительству и жилищно-коммунальному хозяйству Глеб Орлов.

В ДЕЛАХ ШАХТЫ ЛИСТВЯЖНОЙ  
ОЧЕРЕДНОЙ ПРИГОВОР
Беловский городской суд Кемеровской области 1 февраля завершил ещё одно уголов-

ное дело, связанное с аварией на шахте «Листвяжная» 25 ноября 2021 года. По части 4 
ст. 274.1 УК РФ (Неправомерное воздействие на критическую информационную инфра-
структуру РФ, совершенные организованной группой) суд признал виновными бывшего 
инспектора Беловского территориального отдела Сибирского управления Ростехнадзора 
Сергея Винокурова и двух работников ООО «Шахта «Листвяжная» Илью Смирнова и 
Артема Чашкина. Первоначально, в конце ноября 2021 года Сергея Винокурова и ещё 
одного инспектора Ростехнадзора Вячеслава Семыкина арестовали по обвинению в ха-
латности за ненадлежащую, по версии следствия, проверку «Листвяжной», в которой 25 
ноября 2021 года в результате аварии погиб 51 человек. В суде обвиняемыми наряду с уже 
бывшими инспекторами Ростехнадзора стали два сотрудника ООО «Шахта «Листвяж-
ная». И вместо халатности все фигуранты были обвинены во внесении недостоверных 
данных о проведенных проверках на шахте в специальную программу (ч.4 ст. 274.1 УК 
РФ). Как сообщила объединенная пресс-служба судов Кузбасса, в судебном заседании 
Сергей Винокуров не признал своей вины, сотрудники шахты – признали. Ранее оба 
бывших инспектора были признаны виновными в получении взятки от руководства «Ли-
ствяжной». Поэтому приговор Сергею Винокурову суд вынес путем частичного сложения 
с наказанием, назначенным за взятку 19 сентября 2023 года, 6 лет лишения свободы с 
отбыванием наказания в исправительной колонии общего режима. Илья Смирнов и Ар-
тем Чашкин получили по 4 года лишения свободы условно.

ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА ПЛЮС ГОВЯДИНЫ
Создание откормочных площадок при новых молочных комплексах позволит увеличить 

в регионе производство говядины к 2030 году в 3,6 раза – с 3 до 10,8 тысячи тонн. Об этом 
со ссылкой на материалы совещания в правительстве региона о перспективах увеличения 
производства говядины для социальных учреждений сообщил министр сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Кузбасса Андрей Ариткулов. В регионе реали-
зуется несколько проектов по строительству молочных животноводческих комплексов. 
В частности, в прошлом году такой новый комплекс на 520 голов и 3,6 тыс. тонн годового 
производства молока открылся в Промышленновском округе.  Первая очередь другого на 
1020 голов будет запущена в эксплуатацию в первом квартале 2024 года в Чебулинском 
округе. Вторую очередь молочного комплекса планируется ввести в конце года. 

БЕРЕЗОВСКАЯ ВЫШЛА ИЗ ХОЛДИНГА
Внеочередное собрание акционеров АО «Центральная обогатительная фабрика «Бере-

зовская», проведенное 25 января, прекратило досрочно полномочия управляющей органи-
зации предприятия в лице ООО «Управляющая компания «Промышленно-металлургиче-
ский холдинг». Как указано в отчёте об итогах проведения собрания, акционеры с 26,53 тыс. 
голосов, или 99,53% имевших право на участии в собрании, единогласно проголосовали за 
досрочное прекращение полномочий управляющей организации и за утверждение устава 
АО «ЦОФ «Березовская» в новой редакции. Решения внеочередного собрания акционеров 
от 25 января закрепили переход фабрики под контроль кемеровского АО «Стройсервис», 
который прошёл в конце прошлого года. 20 декабря прошлого года временным генеральным 
директором ЦОФ, согласно выписке из ЕГРЮЛ, стал Сергей Бутцев, который с февраля 
2023 года является также гендиректором ООО СП «Барзасское товарищество» (входит в 
группу «Стройсервис»). 29 декабря 2023 года внеочередное собрание акционеров «Березов-
ской» избрало новый состав её совета директоров из представителей группы «Стройсервис». 

100 тысяч рублей штрафа установил суд в ка-
честве наказания директору прокопьевской управ-
ляющей компании «ЖЭК-16» за 28 неисполненных 
судебных решений. Обвинительный приговор вы-
несен по уголовному делу в отношении директора 
управляющей компании по ч. 2 ст. 315 УК РФ. Как 
сообщили в пресс-службе областной прокуратуры, 
будучи руководителем УК, с ноября 2022 по май 
2023 года она уклонялась от исполнения 28 решений 
арбитражного суда. При том, что судебные приста-
вы неоднократно предупреждали её об уголовной 
ответственности за злостное неисполнение всту-
пившего в законную силу решения суда. 

110 миллионов рублей составляет цена про-
дажи вертодрома «Девятнадцатый» в Прокопьев-
ском муниципальном округе (рядом с известным 
некогда дилерским центром «Золотое крыло»). 
Объект выставлен на открытый аукцион 24 апре-
ля. И это уже вторая попытка продажи, в ноябре 
прошлого года объект уже выставлялся на торги. 
По данным аукционной документации, действу-
ющий вертодром расположен на реализуемом 
земельном участке площадью 2,9 га в категории 
«земли промышленности, энергетики, транспорта, 
связи» и т. п. с разрешенным использованием «для 
проектирования и строительства торгово-произ-
водственного здания». Посадочная площадка пред-
назначена для эксплуатации вертолетов весом 
10-20 тонн, имеет железобетонное и асфальтовое 
покрытие, оснащена светосигнальным оборудова-
ние, располагает четырьмя посадочными полосами 
для вертолетов, пятью стоянками открытого типа и 
зданием командно-диспетчерского пункта.

22 миллиарда 550 миллионов рублей запла-
тило ПАО «Магнитогорский металлургический 
комбинат» (ММК) за приобретенную в июле 2023 
года «угледобывающую компанию». Как сообщила 
компания в своей отчётности, из указанной суммы 
17,51 млрд рублей были направлены на погашение 
займов «в пользу бывших владельцев компании». 
Продавцом стало ООО «Управляющая компания 
«Промышленно-металлургический холдинг» 
(ПМХ). Тогда стороны объявили о сделке, в ходе 
которой ООО «Шахта им Тихова» было продано 
угольному подразделению ПАО «Магнитогорский 
металлургический комбинат» (ММК) – беловско-
му ООО «ММК-Уголь». Объявленные затраты 
на строительство шахты им Тихова составили на 
середину 2017 года 12,5 млрд рублей.

425 млрд рублей банковских кредитов взяли жи-
тели Кузбасса в прошлом году. Из них 103 млрд при-
шлось на ипотеку и 322 млрд на потребительские 
кредиты. Это на 48% больше по сравнению с 2022 
годом, сообщило отделение по Кемеровской области 
Сибирского главного управления Центрального бан-
ка России. Сумма банковских вкладов кузбассовцев 
за прошлый год выросла на 18%, и оказалась больше 
взятых кредитов – более 457 млрд рублей. 

С 25 по 31 января 2024 года 
инспекторы Сибирского управле-
ния Ростехнадзора составили 7 
протоколов о временном запрете 
деятельности на шахтах Кузбасса. 
При этом на трёх из них решения-
ми судов были введены временные 
запреты на 90 суток на различные 
виды работ, сообщил представи-
тель Ростехнадзора Андрей Виль.

В частности, на такой про-
должительный срок суды ввели 
запрет для шахты «Березовская» 
АО «УК «Северный Кузбасс» на 
ведение монтажных работ и горные 
работы в нескольких выработках 
(за пылевзрывоопасное состояние 
горной выработки, нарушение в 
системе аэрогазового контроля и 
при эксплуатации электрообору-
дования) и на шахте «Южная» АО 
«Черниговец» (ХК «СДС-Уголь») 
– на эксплуатацию подвесных ди-
зель-гидравлических локомотивов 
в связи с их использованием с на-

рушением требований промбезо-
пасности. А потом ещё один такой 
судебный запрет был введён на 
проведение сборного штрека на 
шахте «Первомайская» «Северного 
Кузбасса» – за необеспеченность 
выработки расчётным количеством 
воздуха и отсутствие перемонтажа 
автоматической системы взрыво-
подавления.

Ещё на четырёх шахтах вре-
менные приостановки работ были 
введены протоколами Ростех-
надзора. В том числе, на добычу 
угля в лаве №1303 шахтоучастка 
«Октябрьский» АО «Угольная 
компания «Сила Сибири» за на-
рушение в системе аэрогазового 
контроля и пылевзрывоопасное 
состояние горной выработки, на 
ведение горных работ в воздухо-
подающем квершлаге №1 шахты 
«Южная Глубокая» ООО «Разрез 
Южный» за несоблюдение требо-
ваний технической документации 

по проведению и креплению горной 
выработки и тяжелое травмиро-
вание работника. На наклонном 
конвейерном квершлаге шахты им 
Кирова АО «СУЭК-Кузбасс» за-
прещена эксплуатация ленточных 
конвейеров за их использование с 
нарушением требований промбезо-
пасности, на АО «Разрез Инской» 
– эксплуатация погрузочно-тех-
нического комплекса и ленточных 
конвейеров за невыполнение про-
ектных решений при эксплуатации 
угольного склада и не выполнен-
ную противопожарную защиту.

И также в конце января ПАО 
«Южный Кузбасс» исполнило 
полностью судебное решение по 
иску Кемеровской межрайонной 
прокуратуры по надзору за ис-
полнением законов в угледобыва-
ющей отрасли, устранив наруше-
ния требований законодательства 
об охране труда и промышленной 
безопасности на шахте «Сибир-

гинская». На ней проверка меж-
районной прокуратурой в февра-
ле 2023 года выявила различные 
нарушения промбезопасности. 
В частности, горные выработки 
шахты, сопряженные с ленточны-
ми конвейерами, не были оборудо-
ваны автоматическими системами 
локализации взрывов, а в составе 
многофункциональной системы 
безопасности (МФСБ) не было 
системы оповещения диспетче-
ра о приёме работником сигнала 
вызова при возникновении ава-
рийной ситуации. Прокуратура 
внесла представление, однако, по 
нему нарушения не были устра-
нены, после чего последовал иск 
прокурора в Междуреченский 
городской суд, который вынес ре-
шение о понуждении компании до 
31 декабря 2023 года оборудовать 
горные выработки шахты требу-
емыми системами безопасности. 

Егор Николаев

ОСТАНОВКИ 
И ПРИНУЖДЕНИЕ 

УГОЛЬЩИКОВ
Уже стандартные временные остановки работ 
применяли суды и инспекторы Ростехнадзора в 

отношении кузбасских шахт за нарушения требо-
ваний закона промышленной безопасности в конце 

января. Ещё в одном случае компании пришлось ис-
полнять решение суда о понуждении устранить на-

рушения промбезопасности по иску прокуратуры.

НЕОБХОДИМОЕ СТРОИТЕЛЬНОЕ СЫРЬЁ 
Три участка кузбасских недр с различными видами стро-

ительного сырья нашли своих покупателей в конце прошлого 
года и в начале нынешнего. Ещё один выставлен на продажу в 

конце февраля, но предоставленные на аукцион заявки были 
отклонены. В одном случае покупателем для своих автодо-

рожных нужд выступило угольное предприятие, а вот участ-
ки с глиной в Ленинск-Кузнецком округе приобрела новосибир-

ская компания, не исключено, для нужд строительства или 
продажи на производство строительных материалов. 
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– В городах, где оплата тепла 
происходит по факту потребле-
ния, то есть только во время ото-
пительного периода, платежи 
зимой сильно вырастают, вслед-
ствие чего жители начинают за-
думываться об альтернативных 
источниках теплоснабжения. 
В соцсетях нередко пишут, что 
поставить свой котёл выгодней. 
Насколько это соответствует дей-
ствительности?

– Любое оборудование требует 
не только установки, но и после-
дующего обслуживания и ремонта. 
При индивидуальном отоплении 
все затраты, связанные с ремонтом 
оборудования, настройкой, обе-
спечением правил безопасности, 
ложатся на плечи владельца этого 
котла. Оборудование работает где-
то в пределах 5-7 лет, максимум – 
10 лет, а дальше приходит время 
либо капитального ремонта, либо 
необходимость замены. И здесь 
сразу же возникает ситуация, 
когда вся экономия, которая была 
получена, уходит на ремонт. В 
своей практике я встречал немало 
ситуаций, когда многоквартирные 
дома были построены с индивиду-
альным котлом, а потом всё равно 
переходили к централизованному 
теплоснабжению. Довольно много 
было таких объектов в Чебоксарах, 
Ульяновске, Саратове

– Часто жители домов построй-
ки до 2000-х гг. сталкиваются с 
проблемой разной температуры в 

квартирах в одном и том же доме. 
В результате все платят за тепло 
одинаково и при этом испыты-
вают дискомфорт. Как в таком 
случае регулировать и вести учёт 
тепла в отдельно взятой квартире? 

– Есть все технические возмож-
ности для того, чтобы организовать 
индивидуальное регулирование в 
квартире и доме. Первый шаг – это 
установка в доме индивидуального 
автоматизированного теплового 
пункта, который будет отслежи-
вать температуру наружного воз-
духа и регулировать количество 
тепловой энергии, поступающей в 
дом. Следующая ступень – уста-
новка регуляторов на стояки ото-
пления. Затем – регулятор на 
батарею. Тогда каждый житель 
сможет отрегулировать и сделать 
температуру воздуха внутри ком-
наты или квартиры такую, какую 
хочет. А для того, чтобы жители 
ощущали такую регулировку в 
платёжках, должен быть органи-
зован учёт теплоэнергии. 

– Жители нередко критикуют 
распределение полномочий между 
ресурсоснабжающей организаци-
ей (РСО) и управляющей компа-
нией (УК). Большинство платит за 
тепло напрямую первой, но их от-
правляют с вопросами о качестве 
теплоснабжения в доме в УК. При 
этом РСО считается более важной 
структурой в теплоснабжении, и 
некоторые потребители, считают, 
что её обязанность – заставить УК 

правильно работать, хотя это и 
не так. Как быть в конфликтной 
ситуации?

– Обязанности жилищных и ре-
сурсных организаций закреплены 
в российском законодательстве. 
Обязанности заставить УК рабо-
тать так, как надо, у ресурсоснаб-
жающей организации нет, и при 
заключении прямых договоров 
между жильцами и ресурсника-
ми управляющая компания (УК) 
никуда не исчезает и продолжает 
выполнять свои обязанности, за 
что выставляет жителям счета. 
В то же время СГК нередко вы-
нуждена заниматься конкретными 
проблемами домов и настраивать 
систему отопления. И дело не толь-
ко в жалобах жителей. Режимы 
системы отопления в доме влияют 
и на режимы работы наших те-
пловых сетей в виде температуры 
обратной сетевой воды и параме-
тров давления. Например, высо-
кая температура сетевой воды, 
которая возвращается в нашу 
систему, говорит о том, что дом 
полностью не забирает тепло, что, 
наверняка, повлияет и на качество 
теплоснабжения соседних домов. 
В то же время по таким вопросам, 
как температура в квартире, в 
подъезде, холодные батареи, ка-
чество воды из крана (горячая вода 
недостаточно горячая, воды нет 
вовсе, она мутная и т. п.) следует 
обращаться в УК. Решение этих 
вопросов с УК никто не снимал и 
работать над ними они должны 

либо самостоятельно, либо с при-
влечением сотрудников РСО. А вот 
по поводу данных в квитанциях за 
отопление и горячую воду, по пово-
ду передачи показаний счётчиков 
(кто на прямых договорах с РСО), 
отключения воды во время летних 
гидравлических испытаний, по 
ремонтным работам на тепловых 
сетях нужно обращаться в ресур-
соснабжающую организацию.

– Другая проблема центра-
лизованного теплоснабжения 
– летние отключения. Жители 
платят деньги и хотят получать 
качественную услугу, а не стра-
дать от длительных отключений, 
регулярных перебоев, сталкивать-
ся с массовым разрытием улиц 
летом и зимой. Как в  этом случае 
улучшить ситуацию в теплоснаб-
жении и не страдать от отключе-
ний воды?

– Единственная возможность 
улучшить ситуацию – это реа-
лизация плановых мероприятий, 
которые формируются на знании 
технического состояния тепловых 
сетей с помощью диагностики. Для 
этого нужно проводить испытания 
тепловых сетей, что подразумевает 
обязательное отключение горячей 
воды, чтобы посмотреть состояние 
сетей. Срок отключения можно 
снизить, но избежать полностью, 
к сожалению, нельзя. Поскольку 
сейчас нет других способов диа-
гностики, которые бы позволили 
за короткий период охватить все 

сети. Для более детальной и каче-
ственной диагностики мы сейчас 
используем роботов, но этот способ 
хоть и более эффективный, пока не 
стал массовым из-за технических 
особенностей. Гидравлические 
испытания, кстати, не являются 
панацеей и, к сожалению, не вы-
являют все дефекты на 100%. Есть 
способ внутритрубной диагности-
ки, он более подробный, даёт воз-
можность увидеть всю толщину 
стенок. Но он используется только 
на крупных магистральных сетях 
большого диаметра, когда трубы 
проложены под автомобильными 
дорогами, трамвайными путями, 
там, где происходит сильное внеш-
нее воздействие на грунт и, следо-
вательно, на подземные коммуни-
кации. К сожалению, оба метода 
диагностики не в силах исправить 
ситуацию с теплоснабжением в 
целом, если она неблагополучна, 
сети стали ветхими, аварийность 
растёт. 

– И что требуется в этом слу-
чае?

– Ситуацию можно исправить 
только крупными инвестициями. 
А их обеспечивает переход в цено-
вую тарифную зону. Опыт показы-
вает, что в таком случае системная 
работа приводит к успеху, и пер-
вые результаты ощущаются уже в 
течение трёх лет. А через пять лет 
– это уже совсем другая ситуация, 
когда состояние тепловых сетей 
заметно улучшается. 

ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЕ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ. 
ПРЕИМУЩЕСТВА И НЕДОСТАТКИ В УСЛОВИЯХ СИБИРИ

В городах России преимущественно 
используется централизованное ото-
пление. И, конечно, у него есть преиму-
щества и недостатки. В то же время 
у этой системы теплоснабжения есть 
критики, и их голос звучит громче, ког-
да размер платы за тепло существенно 
возрастает в некоторых регионах (но 
не в Кузбассе). А также при авариях на 
тепловых сетях, когда целые микро-
районы остаются без тепла. О плюсах 
и минусах централизованной системы 
теплоснабжения и как ее регулировать 
жителям городов рассуждает дирек-
тор по тепловым сетям ООО «Сибир-
ская генерирующая компания» (СГК) 
Сергей ИВАНОВ.

– В свете недавних проблем с теплоснабжением в не-
которых регионах Центральной России как бы Вы охарак-
теризовали состояние централизованного теплоснабжения 
в Кузбассе и динамику развития системы теплоснабжения 
за последние 5 лет?

– В Кузбассе тепло на объекты жилищного фонда и со-
циальной сферы подают 910 котельных (не считая подачу с 
теплоэлектростанций), протяжённость тепловых сетей со-
ставляет 3837 км, в том числе 605 км ветхих. За 5 лет закрыто 
84 неэкологичных и малоэффективных угольных котельных, а 
их потребителей перевели на другие источники теплоэнергии, 
включая котельные с автоматическим регулированием подачи 
тепла в зависимости от погоды на улице. Это помогает эконо-
мить электроэнергию и потребление угля, а также сокращает 
вредные выбросы в атмосферу. Для повышения надёжности 
теплоснабжения, построено и реконструировано 62 действу-
ющих котельных. Чтобы сократить теплопотери при доставке 
тепла от источников теплоснабжения к потребителям, замене-
ны и отремонтированы более 467 км тепловых сетей. 

– Насколько удалось улучшить состояние сетей и ис-
точников подачи тепла? Снизить степень износа первых?

– По сравнению с ситуацией в 2019 году на территории 
Кузбасса количество ветхих теплотрасс уменьшилось на 

11,5%. Основная причина износа инженерной инфраструк-
туры –  недофинансирование данных объектов относительно 
реально существующих потребностей. Ремонтные програм-
мы формируются на основании тарифа, установленного Ре-
гиональной энергетической комиссией Кузбасса, индексация 
и рост которого зачастую отстаёт от реального износа.

– На Ваш взгляд, что самое главное следует делать, 
чтобы избегать аварийных ситуаций в теплоснабжении? 
Какой в таком случае должна быть тарифная политика 
для поставщиков тепла?

– Для сокращения и избежания аварийных ситуаций в те-
плоснабжении необходимо уделять особое внимание подго-
товке объектов теплоснабжения к осенне-зимнему периоду. 
Своевременная подготовка является важным мероприятием, 
обеспечивающим бесперебойное, надёжное теплоснабжение. 
Работы по подготовке к новому отопительному сезону долж-
ны начинаться ещё в предыдущем году. Для этого необходи-
мо систематизировать дефекты, выявленные в работе сетей 
и оборудования в прошлом периоде. Проанализировать при-
чины отклонения от теплового и гидравлического режимов. 
На основании полученных данных должен быть составлен 
график работ (план подготовки к зиме), устраняющий по-
добные проблемы.

– От аварий никто не застрахован, но как по Вашему 
мнению, нужно готовить аварийные службы на такие 
случаи?

– В целях обеспечения надёжной работы жилищ-
но-коммунального комплекса на региональном уровне 
имеются два областных аварийно-восстановительных 
отряда ЖКХ, укомплектованных двумя мобильными 
котельными, различной инженерной техникой. Ава-
рийно-восстановительные отряды находятся в полной 
готовности, рабочий персонал готов при необходимости к 
выезду в любую точку Кузбасса в случае возникновения 
внештатных ситуаций. Третий аварийно-восстанови-
тельный отряд сейчас направлен в город Горловка До-
нецкой Народной Республики для проведения ремонтных 
работ на инженерных коммуникациях. Подобные отряды 
созданы и в муниципальных образованиях. Всего в об-
ласти задействовано 1041 аварийная бригада. Ежегодно 
перед началом отопительного сезона проводятся смотры 
готовности сил и средств как областных, так и в муници-
пальных образованиях Кузбасса, регулярно проводятся 
противоаварийные тренировки, личный состав проходит 
обучение и повышение квалификации, по мере возмож-
ности происходит обновление специализированного обо-
рудования и специальной техники.

ДМИТРИЙ КИСЕЛЕВ: 
СВОЕВРЕМЕННАЯ ПОДГОТОВКА 

К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ 
ОБЕСПЕЧИВАЕТ НАДЁЖНОЕ 

ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ
Нынешней зимой в центре общественного внимания во многих регионах страны и в Кузбассе оказалось 

обеспечение населения теплом. Кузбасская система местного теплоснабжения насчитывает сотни 
котельных и тысячи километров тепловых сетей. В каком она находится состоянии, как обновляется 
и что необходимо делать, чтобы избежать сбоев в подаче тепла, рассказал министр жилищно-
коммунального и дорожного комплекса Кузбасса Дмитрий Сергеевич КИСЕЛЕВ.

18 января в Москве состоялся 
круглый стол «Ипотека-2024», 
который посетил и кемеровский 
Специализированный застройщик 
(СЗ) «Програнд». Главный вопрос 
встречи: к чему может привести 
ввод коммиссии для застройщиков. 
Ведь вариантов, на деле, немало – 
это и повышение стоимости жилья, 
и снижение объёма ипотечных 
кредитов, и сокращение объёмов 
строительства, и падение рынка 
недвижимости. Представитель мо-
сковского девелопмента директор 
по стратегическому маркетингу и 
продукту Level Group Алексан-
дра Мамохина обратила внима-
ние, что «ставка влияет на спрос 
в несколько раз сильнее цены: 
эластичность спроса по цене в 2-3 
раза ниже эластичности спроса по 
ставке. Текущие программы суб-
сидирования действуют до 1 июня 
2024 года, затем мы можем все 
столкнуться с ситуацией, когда от 
субсидированной ставки в 8% ры-
нок вернется к ставке в 18%, тогда 
стоимость квартиры в среднем 
увеличится в два раза! Решение 
платить ипотечный кредит со 
ставкой 18% – во-первых, нераци-

онально, а во-вторых, скорее всего, 
просто непосильно большинству 
покупателей. Поэтому нам всем 
вместе надо обсудить, какие меры 
необходимо принять в самые бли-
жайшие месяцы».

К слову, размер комиссионных 
выплат варьируется от 8% до 13%, 
а в среднем составляет порядка 
10% единовременно. «Эти сред-
ства становятся дополнительной 
нагрузкой на финансовую модель 
девелоперского проекта: платить 
комиссию нужно до раскрытия 
эскроу-счетов, то есть брать на 
это дополнительный кредит от 
банка и платить по нему еще про-
центы. Эта нагрузка ощущается в 
новых проектах, где наполнение 
эскроу-счетов ниже, а ставка по 
проектному финансированию 
выше. Дополнительные расходы на 
комиссию потребуют согласования 
с банками. Все это может вынудить 
девелопера поднять цены на жи-
лье, даже если это противоречит 
его интересам и отразится на тем-
пах продаж», – отметил директор 
по ипотечным продажам и внедре-
нию финансовых инструментов ГК 
«А101» Рустам Азизов. 

Заметим, что такие условия 
выдвинули далеко не все банки, 
например, Уральский банк ре-
конструкции и развития (УБРиР), 
ПАО Промсвязьбанк (ПСБ), ПАО 
«Совкомбанк» и ДОМ.РФ готовы 
предоставлять льготные кредиты 
на по-прежнему доступных ус-
ловиях для клиентов – семейная 
ипотека до 6%, господдержка до 
8%. При этом комиссия для за-
стройщика у этих банков все ещё 
отсутствует. «Сегодня мы видим, 
как меняется ипотечный рынок. 
Девелоперы активно дифферен-
цируют ипотечный портфель и 
обращаются к банкам не из топ-3. 
На этом фоне Банк ДОМ.РФ готов 
закрыть объемы кредитования на 
уровне 100-125 млрд рублей за 
счет работы через цифровой про-
филь заемщика, который есть у 
96% клиентов. Ввиду таких предло-
жений в ближайшее время рынок 
ипотеки ждёт перераспределение 
сил: в топ выйдут банки с гибким 
подходом», – поделилась в ходе 
круглого стола директор по разви-
тию Сделка.РФ Ольга Сидоренко. 
Это же отметила управляющая по 
ипотечному кредитованию УБРиР 

Елена Зварыкина: «По нашим 
прогнозам, результатом станет 
частичное перераспределение 
спроса клиентов в пользу тех бан-
ков, которые готовы продолжать 
работу по госпрограммам без до-
полнительного субсидирования 
ставки со стороны застройщика 
или покупателя. УБРиР сегодня 
не меняет условия по льготным 
ипотечным программам и не вво-
дит дополнительных требований 
ни для застройщиков, ни для за-
емщиков».

Ещё один важный момент, на 
который стоит обратить внимание 
– срок действия программ льгот-
ной ипотеки, который заканчи-
вается 1 июля 2024 года. И самое 
главное, неизвестно – будет ли он 
продлен и на каких условиях. СЗ 
«Програнд», несмотря на теку-
щую ситуацию закручивания гаек 
на рынке недвижимости, идёт на 
встречу своим клиентам, стараясь 
сохранить стоимость квадратных 
метров. Поэтому компания ак-
тивно взаимодействует со всеми 
банками, которые предоставляют 
выгодные условия кредитования. 
Также советует присмотреться к 

приобретению квартиры на стар-
те строительства, поскольку это 
отличный вариант покупки соб-
ственного жилья по самым низ-
ким ценам. А если поторопиться, 
то можно успеть воспользоваться 
программой льготной ипотеки, 
таким образом, собрав самые при-
влекательные условия, существу-
ющие сегодня. Например, в жилом 
комплексе «Верхний бульвар» 
уже стартовали продажи квартир 
в кирпичном доме по адресу про-
спект Ленинрадский, 53 корпус 
2. Подобрать наиболее выгодную 
программу кредитования, сделать 
предварительный расчет плате-
жей и подать заявку на ипотеку 
можно в отделе продаж компании 
застройщика.

КАК КУПИТЬ КВАРТИРУ В НОВОМ ГОДУ 

ПО СТАРЫМ УСЛОВИЯМ 
В начале этого года рынок ипотечного кредитования встретил очередной вызов – крупнейшие 

банки ввели комиссию для застройщиков при выдаче ипотеки по всем льготным программам. 
Иными словами, по новым правилам девелопер должен досубсидировать льготный кредит. Счи-
тается, что введение таких условий связано с низкой доходностью льготного кредитования для 
банков и может привести к росту цен на первичном рынке около 7-8%. Очевидно, застройщики 
достаточно обеспокоены данными изменениями, ведь в долгосрочной перспективе они могут 
оказать влияние на снижении спроса на новостройки в целом.

Центр продаж 
ООО СЗ «Програнд» 

г. Кемерово, улица Кирова, 25 
 +7(3842)78-00-51

progrand.ru
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Проблемой в подмосковном 
Климовске занялись также след-
ственные органы, а через пару не-
дель по похожему сценарию, хотя 
и без массовых отключений и пере-
боев, стали развиваться события 
в Кузбассе. Правда, в отношении 
одного поставщика теплоэнергии 
– ПАО «Южно-Кузбасская ГРЭС» 
(входит в группу «Мечел»). Однако, 
как показывает уже многолетний 
опыт и оценки экспертов (см. ин-
тервью министра жилищно-ком-
мунального и дорожного комплек-
са Кузбасса Дмитрия Киселева 
и директора по тепловым сетям 
ООО «Сибирская генерирующая 
компания» (СГК) Сергея Ивано-
ва) ни экстренное вмешательство 
властей, ни тем более следствен-
ных органов не может решить 
проблемы теплоснабжения. Они в 
первую очередь носят экономиче-
ский характер и требуют главным 
образом необходимого финансиро-
вания и источников подачи тепла, 
и тепловых сетей. 

ПРОВЕРКА 
И НОВЫЕ ПЛАНЫ
24 января губернатор Кузбасса 

Сергей Цивилев провёл совеща-
ние в Калтане по работе Южно-
Кузбасской ГРЭС. Как сообщила 
пресс-служба администрации 
облправительства, по его итогу 
было направлено предложение 
прокурору Кемеровской области 
Александру Блошкину совместно 
с представителями Сибирского 
управления Ростехнадзора «про-
вести проверку надлежащего 
исполнения ГРЭС функций по 
обеспечению надежного и бес-
перебойного энергоснабжения 
потребителей», ведь от надёжной 
и бесперебойной работы станции 
зависит теплоснабжение Кал-
тана и Осинников с населением 
более 73 тысяч человек, работа 
социальных и других объектов. 
На первый взгляд сообщение о со-
вещании было неожиданным, но 

губернатор сослался на жалобы 
местных жителей на работу стан-
ции: в прошлом году в соцсети «от 
жителей поступило 53 сообщения 
с жалобами на экологию в Кал-
тане, в текущем году – уже семь 
обращений, а во время последнего 
прямого эфира губернатора на 
радио поступило 20 комментариев 
с жалобами на Южно-Кузбасскую 
ГРЭС», в частности, на её «влияние 
на экологию и качество воды». 

В итоге, по поручению губерна-
тора была создана рабочая группа 
из членов областного правитель-
ства, представителей правоохра-
нительных и надзорных органов по 
контролю за ходом работ на стан-
ции, где начал работу оперативный 
штаб под руководством генераль-
ного директора ПАО «Мечел» 
Олега Коржова. И были объявлены 
планы проведения проверок тех-
нического состояния станции, до-
кументов и составление планов ра-
боты. Одной из главных задач  при 
этом было заявлено «безаварийное 
прохождение этого отопительного 
сезона» и разработка для обеспе-
чения надежного теплоснабжения 
населения Осинников и Калтана 
пятилетнего плана мероприятий 
восстановления станции, включа-
ющего реконструкцию основного 
и вспомогательного оборудования.

Южно-Кузбасской ГРЭС не-
редко предъявлялись претензии 
и со стороны населения, и со сто-
роны надзорных органов. В июле 
2021 года Ростехнадзор проводил 
внеплановую выездную проверку 
станции, выявил 98 нарушений 
промышленной и энергетической 
безопасности на предприятии, 
установив, что не проводилась экс-
пертиза промышленной безопас-
ности железобетонной дымовой 
трубы и несущих металлических 
конструкций всех одиннадцати 
котлов станции, на них было ви-
димое разрушение обмуровочного 
слоя, в рабочую зону вылетала 
пыль и зола и др. По результатам 

проверки было возбуждено дело 
об административном правонару-
шении, материалы которого были 
переданы в Калтанский районный 
суд. В качестве административного 
наказания суд по материалам это-
го дела приостановил на 45 суток 
работу станции в котельном цехе 
и в цехе топливоподачи. В августе 
2023 года суд также по материалам 
плановой проверки Ростехнадзора 
оштрафовал станцию на 250 тыс. 
рублей. Проверка показала, что 
на ЮК ГРЭС «не обеспечивается 
надежная и безопасная работа ос-
новного оборудования в процессе 
его эксплуатации». 

Тем не менее, подготовка стан-
ции к нынешнему отопительному 
сезону получила надлежащее 
одобрение государственной власти. 
24 ноября комиссия Министерства 
энергетики России выдала паспорт 
готовности к прохождению осенне-
зимнего периода 2023-2024гг. Для 
этого, как сообщало предприятие, 
были капитально отремонтиро-
ваны два из 11 котлов и один из 
8 турбоагрегатов. Подготовку к 
эксплуатации в условиях макси-
мальных нагрузок в соответствие 
с планом прошло все оборудование 
ЮК ГРЭС, задействованное в вы-
работке тепло- и электроэнергии, 
на ремонты было направлено более 
700 млн рублей.

А на встрече губернатора с жи-
телями Калтана и Осинников 27 
января они сообщили, что ГРЭС 
использует некачественный уголь 
и работает неритмично, с чем Сер-
гей Цивилев согласился. По его 
данным, станция использовала 
некачественный и несоответствую-
щий технологии уголь, на неё шли 
значительные поставки мазута по 
неясным причинам, и «такого коли-
чества мазута точно не нужно для 
работы ГРЭС». Губернатор заверил 
жителей, что станция будет тща-
тельно проверена, чтобы выяснить 
все обстоятельства такой её работы. 
Через неделю оперативный штаб 

отчитался о проведении проверки 
всего оборудования станции и о 
разработке плана первоочередных 
мер по доведению работоспособно-
сти агрегатов до требуемых пара-
метров. За работой котлоагрегатов 
был организован оперативный 
контроль, началась  корректировка 
ремонтной кампании и реализация 
плана по обслуживанию и ремонту 
агрегатов, контролю качества вхо-
дящего сырья, а также по улучше-
нию условий труда людей и при-
влечению персонала.

АРЕСТ И ОТЗЫВ 
А 6 февраля следственные ор-

ганы предъявили обвинение быв-
шему до 19 января нынешнего года 
управляющему директору станции 
Андрею Медведеву в оказании ус-
луг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни и здоровья 
потребителей (п.п. «а, б» ч. 2 ст. 238 
УК РФ) и в причинении имуще-
ственного ущерба путём обмана 
или злоупотребления доверием 
(ч. 2 ст. 165 УК РФ). Как сообщили 
в пресс-службе областной проку-
ратуры, уголовное расследование 
было возбуждено как раз по ма-
териалам проверки прокуратуры 
Кемеровской области, о которой 
попросил губернатор 24 января. 
Она выявила сокрытие достовер-
ных объёмов потребления станци-
ей природной воды с причинением 
особо крупного ущерба бюджетной 
системе Российской Федерации 
и оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности. 

По версии следствия, в декабре 
2023-январе 2024гг. руководитель 
станции не выполнил свои обязан-
ности по текущем и капитальному 
ремонту технологического обо-
рудования из-за чего «произошла 
остановка одного из котлоагрега-
тов, что привело к снижению тем-
пературы тепловой энергии для 
потребителей Осинников». Кроме 
того, сообщила пресс-служба 
следственного управления СК 
РФ по Кемеровской области, в 
2017-2023гг. «руководство стан-
ции скрывало достоверные све-
дения об объёмах потребления 
природной воды, используемой в 
производственной деятельности, 
чем причинило особо крупный 
ущерб бюджету более 300 млн 
рублей. Ещё в октябре 2023 года 
в арбитражный суд Кемеровской 
области поступило заявление ми-
нистерства природных ресурсов о 
взыскании с ЮК ГРЭС 246,6 млн 
рублей задолженности по оплате 
за пользование водным объектом. 

А 6 февраля на совещании в 
министерстве энергетики России 
«О ходе прохождения объектами 
теплоснабжения отопительного 
сезона 2023-2024гг.». министр энер-
гетики Николай Шульгинов сооб-
щил, что подписал приказ об отзыве 
паспорта готовности к отопительно-

му сезону Южно-Кузбасской ГРЭС, 
обратив внимание на «необходи-
мость усиления работы комиссий 
и контроля по оценке готовности 
к осенне-зимнему периоду за счёт 
обязательного участия в этой рабо-
те представителей Ростехнадзора и 
субъектов Российской Федерации».

РЕШЕНИЕ 
ВСЕМ МИРОМ
Решать проблемы ЮК ГРЭС 

пришлось уже всей группой «Ме-
чел»: на станцию было коман-
дировано 70 работников других 
предприятий «Мечела», сообщила 
7 февраля пресс-служба ГРЭС со 
ссылкой на совещание оперативно-
го штаба. Помимо командирования 
сотрудников, на станции начался 
аудит состояния котельного обору-
дования, для которого привлечены 
специалисты завода-изготовителя, 
и подготовка экспертиз техни-
ческого состояния оборудования 
станции. Для ремонтов оперативно 
закупалось все необходимое обору-
дование. На 14 февраля на станции 
по новому плану проводился сроч-
ный ремонт трёх котлоагрегатов 
и начался плановый капиталь-
ный ремонт одного котлоагрегата. 
Управляющий директор ЮК ГРЭС 
Алексей Ткачев отметил, что «со-
вместными усилиями уже удалось 
многое сделать». Работа по повы-
шению надежности оборудования 
и обеспечению бесперебойного 
тепло- и электроснабжения была 
развернута круглосуточно. С 1 
февраля станция повысила зара-
ботную плату своим сотрудникам, 
пересмотрела систему премирова-
ния, расширила социальный пакет, 
чтобы удержать старых и привлечь 
новых работников. По оценке главы 
Калтана Игоря Голдинова, «ситуа-
ция сдвинулась с мёртвой точки». 

За скобками всех этих почти 
что титанических усилий в неава-
рийной пока ситуации остался во-
прос об оплате всех этих срочных 
и недешевых работ, привлечения 
командировочных, срочных про-
верок, аудитов и т. п. В отчетности 
ПАО «Южно-Кузбасская ГРЭС» за 
2022 год указано, что на состояние 
тепло- и электроэнергетики среди 
прочего оказывают влияние «ут-
верждение регулирующими орга-
нами тарифов ниже экономически 
обоснованного уровня» на фоне 
«опережающего роста цен на уголь, 
металлопродукцию, химическую 
продукцию по сравнению с темпа-
ми роста тарифов». Станция с 2011 
года работает убыточно, согласно 
её отчетности, в 2022 году она по-
лучила 1,7 млрд рублей чистого 
убытка при выручке всего 3,9 млрд 
рублей. За 9 месяцев прошлого года 
при выручке в 2,46 млрд рублей 
(-6,5% к 9 месяцам 2022 года) ПАО 
получило 751,8 млн рублей чистого 
убытка (1,51 млрд годом ранее). 

Игорь Лавренков

ТЕПЛО 
ПОД СЛЕДСТВИЕМ

В начале нового года проблемы с теплоснабжением 
сразу в нескольких регионах России вышли на пер-

вый план. Особенно в центре страны, где в новогодние 
каникулы ударили непривычно сильные для последних 
лет морозы, и на их фоне жители ряда российских ре-
гионов столкнулись с отключениями тепла. Наиболее 

массовыми они оказались в Подмосковье, где без элек-
тричества, горячей воды и тепла осталось несколько 

тысяч потребителей. И это, естественно, привлекло 
внимание властей региона, федеральных властей и 

общественного мнения. 24 января губернатор Кузбасса Сергей Цивилев провёл совещание в Калтане по работе Южно-Кузбасской ГРЭС

Южно-Кузбасская ГРЭС

УВЕЛИЧИТЬ ПРОПУСКНУЮ
СПОСОБНОСТЬ С СЕВЕРА
Реконструкция северного въез-

да в южную столицу Кузбасса счи-
тается важным и крайне нужным 
проектом. Как сообщается в офи-
циальном телеграм-канале горсо-
вета, городу нужна реконструкция 
северного въезда в город по улицам 
Горноспасательная и Димитро-
ва, где проезжая часть сужается 
до двух полос в обе стороны. Для 
этого необходимо в 2024-2025гг. 
разработать проектно-сметную 
документацию стоимостью 25 млн 
рублей. Предварительная стои-
мость реконструкции оценивается 
в 2 млрд рублей, она предложена 
для включения в программу со-
циально-экономического развития 
Кузбасса до 2030 года на 2025-
2026гг. По данным управления до-
рожно-коммунального хозяйства 
администрации Новокузнецка, по 
улице Димитрова в среднем дви-
жется 1211 автомобилей в час из 
города (максимум – 17,08 тыс. в 
сутки) и 907 – в город (максимум 
10,9 тыс. в сутки).

Также для решения вопроса 
транспортной доступности в этом 
году будет разработан проект по 
строительству автомобильного мо-
ста через Абу. Горадминистрация 
провела для этого в октябре 2023 
года аукцион на проведение про-
ектных и изыскательских работ 
на строительство моста через реку 
Аба и автомобильной дороги от ул. 
Веры Соломиной до ул. Димитрова в 
Куйбышевском районе города. Срок 
исполнения контракта установлен 
со дня заключения до 27 декабря 
2023 года, но как сказано в сообще-
нии в телеграм-канале горсовета, 
работы планируется выполнить 
к середине года. Объект проекти-
рования определён аукционной 
документацией как магистраль-
ная улица районного значения, 
обеспечивающая транспортную 

связь в пределах жилого района 
и выход на магистральные улицы 
– Веры Соломиной и Димитрова. 
Протяжённость новой улицы с мо-
стом составляет 370 метров, у неё 
предусмотрено асфальтобетонное 
покрытие и 2-4 полосы движения 
с расчётной скоростью 60 км/ч 
(все эти параметры уточняются 
проектом). Судя по предлагаемой 
длине, соединение указанных улиц 
с новым мостом предполагается в 
районе существующего пешеход-
ного моста через Абу с соединением 
с улицей Шебелинская (пересекает 
ул. Димитрова в районе новокуз-
нецкого филиала Кузбасского кар-
диодиспансера). 

ЖИЛЬЁ 
И СОПУТСТВУЮЩАЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА 
В качестве одного из перспек-

тивных районов для возведения 
жилья в Новокузнецке на заседа-
нии комитета городского совета 
обсудили территорию за ДК им. 
Дзержинского в Дальнем Куйбы-
шево, где уже есть инженерные 
коммуникации, и где планируется 
жилой комплекс на 4,5 тыс. чело-
век. Там, по улице Макеевская, 
будет реализован проект ком-
плексного развития незастроенной 
территории (КРТ). «Территория 
выбрана не случайно: здесь нет 
застройки, не нужно выкупать 
участки, рядом расположен ДК им. 
Дзержинского, будет благоустроен 
парк, кроме того, в этом году нач-
нется строительство современной 
школы №9», – сообщил по поводу 
будущего освоения площадки гла-
ва Новокузнецка Сергей Кузнецов. 
По результатам аукциона право 
на заключение договора получило 
кемеровское ООО «Специализи-
рованный застройщик «Центр-К» 
(контролируется тюменским пред-
принимателем Федором Нейков-
ченом). Начальная цена аукциона 

по этому участку площадью 9,2 
га составляла 9,42 млн рублей, 
итоговая сумма контракта – 36,26 
млн рублей. В рамках проекта КРТ 
предусмотрено строительство со-
циальных объектов, внутриквар-
тальных проездов, парковочных 
мест, тротуаров и прогулочных 
зон. Рядом запланирована упо-
мянутая мэром школа (проектно-
сметная документация проходит 
экспертизу) в 27 тыс. кв. метров 
на 1000 учеников и стоимостью 
4,5 млрд рублей. Кроме того, в 
Дальнем Куйбышево планируется 
строительство нового корпуса кар-
диодиспансера, для которого уже 
оформляется земельный участок 
рядом с больничным городком.

В этом году уже в Орджони-
кидзевском районе города пла-
нируется строительство крытой 
тренировочной ледовой площад-
ки. Для этого горадминистрация 
объявила аукцион на выполнение 
работ по подготовке проектной до-
кументации и выполнению инже-
нерных изысканий, строительству 
катка по ул. Р. Зорге. В объявлении 
на официальном сайте госзаку-
пок указано, что начальная цена 
электронного аукциона составляет 
393 млн рублей. Срок исполнения 
контракта установлен со дня за-
ключения до 15 декабря 2025 года. 

Объект проектирования опреде-
лён аукционной документацией как 
крытая тренировочная площадка 
для проведения учебно-трени-
ровочных занятий по катанию на 
коньках (хоккей, фигурное ката-
ние), проведение соревнований раз-
личного уровня, массового катания. 
Площадь застройки здания – 3 518 
кв. метров, а общая площадь здания 
ориентировочно составит 4 224 кв. 
метров. Первый этаж площадки 
будет отведён под тренировочный 

блок, на втором этаже предполага-
ется разместить административ-
но-бытовой блок. Напомним, что 
площадку под строительство кры-
того катка для хоккейной академии 
Фетисова новокузнечане выбрали 
весной прошлого года. 

НА ДВЕ СТОЛИЦЫ 
Ещё одним крупным проек-

том для Новокузнецка, но также 
и Кемерова будет строительство 
межвузовского кампуса «Кузбасс». 
Он будет располагаться на базе 
Кемеровского государственного 
университета в Кемерове и на 
базе Сибирского государственно-
го индустриального университета 
(СибГИУ) в Новокузнецке, объ-
явил в начале февраля на встрече 
со студентами и руководителями 
высших учебных заведений реги-
она губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев. При этом он подчеркнул, 
что президент России Владимир 
Путин поддержал строительство 
кампуса. По словам губернатора, 
для реализации проекта уникаль-
ного межвузовского кампуса вы-
делены «лучшие места в столицах 
Северо-Кузбасской и Южно-Куз-
басской агломераций», и он «станет 
центром стратегического развития 
региона и центром притяжения для 
молодежи всей страны». 

Проект новокузнецкой части 
кампуса представил ректор Сиб-
ГИУ Алексей Юрьев, указав, что на 
южной площадке кампуса появятся 
научно-техническая библиотека, 
коворкинг, фаблаб (обучающие 
мастерские), студии, технопарк, IT-
центр, музейно-выставочные про-
странства, кафе, магазины здоро-
вого питания, офисные помещения, 
многофункциональный культурно-
досуговый центр с концертным за-
лом, военной кафедрой. Запланиро-

вано также строительство часовни, 
башни очистки воздуха, комплекса 
общежитий для студентов и препо-
давателей, спортивно-оздорови-
тельного комплекса с 25-метровым 
бассейном, спортивными залами 
для игровых видов спорта, борь-
бы и гимнастики, универсальных 
спортзалов и подземного паркин-
га на 250 машиномест. В первую 
очередь планируется построить 
общежития, поскольку к 2030 году 
вуз планирует обучать до 15-20 
тыс. студентов, в том числе, ино-
странных и иногородних. Для стро-
ительства многофункционального 
культурно-досугового центра по-
требуется осуществить демонтаж 
его нынешнего здания. В рамках 
второй очереди проекта будут соз-
даны научно-образовательные объ-
екты (лаборатории, учебный блок) и 
благоустроены общественные про-
странства и территории (IT-центр и 
коворкинг). Последними, по планам, 
построят спортивно-оздоровитель-
ный комплекс (бассейн, спортзалы, 
подземный паркинг) и заменят фа-
сады существующих зданий. 

Планируется, что кампус «Куз-
басс» будет иметь статус мирового 
уровня и будет встроен в совре-
менную экологическую повестку, 
исследования в которой ведутся 
уже в настоящее время учёными 
СибГИУ. К 2030 году вуз совместно 
с индустриальными партнёрами 
будет готовить специалистов по та-
ким направлениям, как цифровая 
металлургия, материаловедение, 
декарбонизация экономики, про-
мышленная экология (восстанов-
ление техногенно-нарушенных 
земель, переработка техногенных 
и бытовых отходов, защита воз-
душного и водного бассейнов), при-
родоподобные технологии.

Анастасия Шукшина

ЮЖНОЙ СТОЛИЦЕ 
ДОБАВЛЯЮТ 

ДОРОГ И КАМПУС
В начале года Новокузнецк определился с основными ближайшими 

проектами городского развития. Власти южной столицы Кузбас-
са планируют расширять автодорожную инфраструктуру на 

северном въезде в город, там же строить новый жилой микрорайон 
по договору комплексного развития незастроенной территории и 

новый корпус кардиодиспансера. В противоположной юго-восточной 
части города планируется строительство крытого тренировочного 

катка. Крупнейшим проектом для города будет строительство 
объектов межвузовского кампуса, заявленного властями Кузбасса в 

качества «центра стратегического развития региона». 

33-11-93, 36-11-55, 33-11-17



Медицинское учреждение 
КЛИНИКА ООО АВРОРА 

предлагает услуги по проведению 
периодических/ предварительных 

медицинских осмотров

 ВСЕ ДЛЯ МЕДОСМОТРА НА МЕСТЕ: 
флюорография; анализы; все специалисты, включая 
психиатра, нарколога; тестирование на наркотики; 

отдельно для организаций предлагаем психиатрическое 
освидетельствование комиссией их трёх психиатров.

Регистратура: для индивидуального медосмотра +7 (3842) 33-33-44

Договора с организациями +7 903-907-4177 директор, профессор Зотов Евгений Александрович, profzotov@yandex.ru

ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИЙ ВЫЕЗДНЫЕ: 
МЕДОСМОТРЫ, ПСИХООСВИДЕТЕЛЬСТВОВАНИЯ, МАММОГРАФИЯ, ЭЛЕКТРОЭНЦЕФАЛОГРАФИЯ! 

МОЖЕМ ПРОВЕСТИ МЕДОСМОТР В СУББОТУ!

Выписка из Прейскуранта на медицинские услуги ООО «АВРОРА»
                                                                  Медицинская справка на вождение – 1000,00 руб.                          

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра мужчины,  
    (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1500,00 руб.

    Проведение предварительного или периодического медицинского осмотра женщины до 40 лет и женщины 
    после 40 лет (включено все, в т.ч. включая психиатра и психиатра-нарколога и флюорограмму) – 1800,00 руб.

    Отдельно психиатр или нарколог – 490,00 руб.                                                                          Флюорограмма – 500,00 руб.

№ЛО-42-01-005714 от 31.01.2019г.
(лицензия на осуществление медицинской деятельности)

,

20 ФЕВРАЛЯ  2024      www.avant-partner.ru 8РЕК ЛАМА

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР 
ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ ЭМИЛИЯ

г. Кемерово,  Бульвар Строителей, д. 25 г           +7(3842) 33-86-96, 31-96-07

КОСМЕТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА 

СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

Полный спектр стоматологических услуг 
Косметология Массаж Ногтевой сервис 

Современное оборудование, сплоченный коллектив опытных 
врачей, доброжелательная атмосфера. Работаем с 2008 года.


